
  
 

 
 
  

Ata de Reunião 1 

Aos três dias do mês de outubro do ano de dois mil e dezenove, às nove horas, os membros 2 

do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari e convidados se reuniram para 5ª 3 

Assembleia Geral Ordinária de 2019, Retiro Águas Vivas, situado na Zona Rural, em 4 

Uberlândia/MG, para discutir os seguintes pontos da pauta, que foram encaminhados 5 

anteriormente a todos os membros: Item 01 – Abertura da sessão e verificação de 6 

presença e quórum; Item 02 – Discussão e aprovação da ata da 4ª Assembleia Geral 7 

Ordinária (08.08.2019) e 4ª Assembleia Geral Extraordinária (08.08.2019); Item 03 - 8 

Comunicado dos Conselheiros; Item 04 - Leitura do expediente e das comunicações 9 

da ordem do dia; Item 05 - Apresentação e deliberação dos projetos de Demanda 10 

Espontânea aprovados no Edital PMI 001/2019; Item 06 – Discussão sobre a 11 

Remodelagem dos instrumentos de planejamento: mais pragmatismo e efetividade; 12 

Item 07 – Apresentação do Relatório da Universidade Federal de Uberlândia (UFU), 13 

sobre o Projeto Água Legal; Item 08 – Informe eleição FNCBH; Item 09 – Informe do 14 

GACG e GT PPA; Item 10 - Informe sobre representação do CBH Araguari no Encontro 15 

Nacional de Comitês de Bacia Hidrográfica (ENCOB) - 2019; Item 11 – Outros 16 

assuntos. Membros presentes: José Roberto Silva, Jean Fabrício Pavão Ramalho, Alberto 17 

José de Almeida, Hideraldo Buch, Dayane Aparecida Pereira de Paula, Amilton Alves Filho, 18 

Jandir Francisco de Andrade, Iléia Pereira Chaves Abdulnassih, Wilton José Fernandes, 19 

Marinho Martins Severino Segundo, Ricardo Lúcio Alvarenga, Matheus Castro Oliveira, 20 

Caio Marcos Veloso, Marcos Magno da Gama, Kassio Henrique Gama Souza, Carlos 21 

Vagner de Oliveira, Wagner Natal da Silva, Vera Lúcia Abdala, Claudomiro Aparecido Silva, 22 

Lilian Takata, Gustavo Bernardino Malacco da Silva, Weber Abrahão Júnior, Maurício 23 

Marques Scalon, João Eduardo Della Torres Ferreira, Fernando Antônio Abdalla, Luiz 24 

Humberto de Freitas Souza, Geraldo Magela Mendes, Ivone Aparecida Borges, Maria 25 

Eduarda Rodrigues da Cunha e Gonçalves, William Pereira Rodrigues, Weber Bernardes 26 

de Andrade, Jadir Silva de Oliveira, Guilherme Coelho Melazo, André Luiz Mendes 27 

Barcelos, José Geraldo Teixeira. Convidados: Claudiano A. Souza (UH Miranda), Tulio 28 

Ribeiral Pereira (UH Miranda), Thiago Rodrigues Muller (UH Miranda), Marco Antônio B. 29 



  
 

 
 
  

Jarces (UH Miranda), Valdemar Zuza (Granja Marileusa), João Paulo R. Pereira (DAE), 30 

Glemo Alves Silvério (DAE), Diego Mota (RIDES), Oberdon Rafael P. L. Santiago (IEF), Iran 31 

Parreira Júnior (Sindicato Rural de Uberlândia), Isabelle Aparecida Damasceno, Augusto 32 

Peres Arruda, Isabel Evaristo (ABHA), Polyanna Duarte (ABHA), Dominique Domingues 33 

(ABHA). No item 01 da pauta, após a verificação do quórum, o Vice-Presidente do Comitê 34 

da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari (CBH Araguari), Weber Bernardes de Andrade, inicia 35 

a reunião agradecendo a presença de todos e faz uma oração de agradecimento. Agradece 36 

o Sr. Marcos Antônio Casassanta Pereira e família pela receptividade em sua propriedade, 37 

lugar denominado “Retiro Águas Vivas”. Andrade, informa que o Presidente do CBH 38 

Araguari, Bruno Gonçalves dos Santos, não se fará presente a reunião por estar enlutado 39 

pela perda de seu pai Sr. Orondes Ribeiro dos Santos. No item 02 o Vice-Presidente coloca 40 

em discussão a ata da 4ª Assembleia Geral Ordinária (08.08.2019) e 4ª Assembleia Geral 41 

Extraordinária (08.08.2019), informa que houve contribuições do representante do 42 

Departamento Municipal de Água e Esgoto de Uberlândia (DMAE), Luiz Humberto de 43 

Freitas Souza, as quais foram inclusas e questiona se há mais alguma contribuição, não 44 

tendo coloca as atas em votação, sendo aprovadas, com as abstenções dos conselheiros, 45 

Jean Fabrício Pavão Ramalho (PMMG), Jandir Francisco de Andrade (IMA), Carlos Vagner 46 

de Oliveira (Prefeitura Municipal de Tapira). No item 03, Luiz Humberto de Freitas Souza 47 

(DMAE), relata sobre a oficina de capacitação junto à Fundação Nacional de Saúde 48 

(FUNASA), realizada no dia 27.09.2019, no Auditório da Ordem dos Advogados do Brasil 49 

(OAB). Freitas, comunica que o representante da Universidade Federal de Uberlândia 50 

(UFU), Sylvio Luíz Andreozzi, está no Mato Grosso realizando apresentação sobre o 51 

Sistemas de Informações de Geográfica (SIG Araguari). Freitas informa que será realizado 52 

no DMAE um evento sobre sistema de cadastramento de rede por método de Georadar no 53 

dia 04.10.2019 e convida a plenária para participar. O representante da Prefeitura Municipal 54 

de Serra do Salitre, Wagner Natal da Silva, informa que no dia 16 de outubro de 2019, 55 

acontecerá uma Audiência Pública sobre o EIA e seu respectivo RIMA do empreendimento 56 

Galvani Indústria, Comércio e Serviços S.A./Fazenda Salitre, localizado no município de 57 

Serra do Salitre/MG, e no momento também será discutido  a elevação do nível de água 58 



  
 

 
 
  

dos reservatórios “Sabão II” e “Jacu”. No item 04, o Vice-Presidente passa a palavra para 59 

o Secretário do CBH Araguari, Maurício Marques Scalon, representante do Fórum Nacional 60 

da Sociedade Civil nos Comitês das Bacias Hidrográficas (FONASC - CBH), para fazer a 61 

leitura do expediente e das comunicações do dia. No item 05, a Analista Ambiental da 62 

ABHA, Polyanna Duarte, realiza a apresentação dos projetos de Demanda Espontânea 63 

habilitados no Edital PMI 001/2019. O representante da Prefeitura de Patrocínio, Caio 64 

Marcos Veloso, pontuou sobre o projeto do Município de Patrocínio, e expõe a importância 65 

da notificação via correio e não só via e-mail. Duarte pontua que no Projeto de Patrocínio, 66 

o objetivo estava prevendo educação ambiental e não compreendia a solicitação do edital. 67 

A representante da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais (FIEMG), Maria 68 

Eduarda Rodrigues da Cunha e Gonçalves, solicita vista do projeto por acreditar que falta 69 

informações relevantes para análise e aprovação do Comitê, e como a FIEMG não teve 70 

acesso anteriormente ao processo quer analisar melhor o projeto. O representante da 71 

Associação das Indústrias Sucroenergéticas de Minas Gerais (SIAMIG), Jadir Silva de 72 

Oliveira, solicita vista conjunta com a FIEMG, porém só no projeto de Diagnóstico Ambiental 73 

na área de abrangência das Quedas do Rio Claro: proposta visando à elaboração de um 74 

estudo de criação de unidade de conservação, ressalta que o projeto de Recuperação 75 

ambiental da área do Lixão de Santa Juliana, não está incluso no pedido de vista pois foi 76 

esclarecido. Oliveira (SIAMIG), pontua que teve conhecimento do conteúdo, 2 (dois) dias 77 

antes da assembleia e gostaria de fazer uma análise detalhada. A representante da Centro 78 

Operacional de Desenvolvimento e Saneamento de Uberaba (CODAU), Ivone Aparecida 79 

Borges, pontua sobre reunião que ocorreu em Uberlândia com a presença dos segmentos, 80 

no momento foi elaborado um ofício para a ABHA Gestão de Águas, solicitando uma 81 

reunião com a diretoria para tratar sobre projetos. O Secretário do Comitê, pontua que foi 82 

realizado uma oficina de capacitação para projetos de demanda espontânea, para atender 83 

as dúvidas dos técnicos dos municípios. Freitas (DMAE), coloca que o edital seguiu trâmites 84 

e um calendário, pontua que foi aberto período de recurso para os técnicos dos municípios 85 

se manifestarem, ressalta ainda que os técnicos da ABHA estão prontificados a atender. 86 

Freitas salienta que também tem a parte burocrática como exemplo o repasse do recurso. 87 



  
 

 
 
  

Jadir (SIAMIG), coloca que não está questionando o edital e nem o ritual do mesmo, 88 

ressalta que não tinha conhecimento do período de recurso descrito no edital, sendo assim 89 

está pedindo vista na assembleia. O representante das Trilhas Interpretativas, André Luiz 90 

Mendes Barcelos e o representante da Associação para Gestão Socioambiental do 91 

Triângulo Mineiro (ANGÁ), Gustavo Bernardino Malacco da Silva, solicitam vista conjunta, 92 

justificam que tem certeza da análise foi realizada de forma criteriosa, assim sendo irão 93 

formalizar. A representante do Instituto Estadual de Florestas (IEF), Dayane Aparecida 94 

Pereira de Paula, pontua que o IEF está a disposição para sanar as dúvidas que houverem. 95 

O Secretário coloca que devido ao Encob, a data da assembleia extraordinária será dia 96 

07.11.2019, e o prazo para o encaminhamento de vista será 15 dias uteis. O Vice-97 

Presidente, coloca em aprovação sendo aprovado por unanimidade. No item 06, o 98 

Secretário fez um prévio relato sobre a Remodelagem dos instrumentos de planejamento. 99 

O representante da Secretaria de Estado de Saúde de Minas (SES), Hideraldo Buch, 100 

pontua que a remodelagem começou do Estado sem a participação dos comitês, a proposta 101 

foi para análise da CTPlan do Conselho Estadual de Recursos Hídricos (CERH), houve 102 

intervenção solicitando a participação dos comitês, pontua ainda que o FMCBH solicitou 103 

uma discussão ampla sobre a remodelagem. Buch, coloca que os comitês precisam ser 104 

ouvidos e analisar se a restruturação é viável para os comitês de Minas Gerais, e sugere 105 

que seja elaborado pela plenária um manifesto e encaminhado antes do dia 10.10.2019. 106 

Freitas (DMAE), coloca que no CERH ficou definido que havia articulações de reuniões com 107 

todos os comitês para elaborarem um documento, porém pelo prazo não foi realizado, e 108 

outra questão levantada na reunião do CERH foi a realização de uma audiência pública. 109 

Buch, esclarece que a primeira minuta da proposta de remodelagem foi elaborada conforme 110 

o Governador queria, na segunda minuta foram colocados os comitês, no dia 10.10.2019, 111 

será discutido com o Secretário de Meio Ambiente, Germano Luiz Vieira. Scalon, coloca 112 

que dentro as questões propostas no Governo e a junção dos comitês para redução de 113 

gastos, ter uma única unidade, sendo que a discussão dentro os comitês é criar as sub-114 

bacias. O Vice-Presidente coloca em aprovação o manifesto do FMCBH, solicitando a 115 

participação dos comitês nas discussões da remodelagem, sendo aprovado por 116 



  
 

 
 
  

unanimidade. No item 07, o Vice-Presidente passa a palavra para o Professor Dr. Hudson 117 

de Paula Carvalho (UFU), para apresentação do Projeto Água Legal. Carvalho (UFU), 118 

salienta que esse projeto foi uma parceria entre a UFU, o CBH Araguari, a ABHA Gestão 119 

de Águas e o Ministério Público. Freitas (DAME) parabeniza a apresentação e sugere como 120 

encaminhamento que seja articulado pela Diretoria para ponto de pauta no CERH, o Projeto 121 

Água Legal. Carvalho (UFU), ressalta que a Diretora Geral do IGAM, Marília Carvalho de 122 

Melo, tem conhecimento do relatório elaborado pela UFU. Scalon coloca que o Projeto Água 123 

Legal foi escolhido como ação exitosa da região sudeste e será apresentado no Encob. O 124 

representante da Associação Profissional de Geógrafos do Triângulo Mineiro e Alto 125 

Paranaíba (APROGEO – TRIALTO), Fernando Antônio Abdalla, ressalta que é necessário 126 

atentar, caso o Comitê aporte dinheiro ao Estado que haja contrapartida. O Vice-Presidente 127 

agradece o Professor Hudson e coloca em aprovação o encaminhado do conselheiro Luiz 128 

Humberto de Freitas (DMAE), sendo aprovado por unanimidade. No item 08, o conselheiro 129 

e Coordenador do Fórum Nacional, Hideraldo Buch, explana sobre a eleição do FNCBH. 130 

No item 09, o Coordenador do Grupo de Acompanhamento do Contrato de Gestão 131 

(GACG), André Luiz Mendes Barcelos, explana sobre os trabalhos do GACG. O 132 

Coordenador do Grupo de Trabalho de Revisão do Plano Plurianual de Aplicação (GT PPA), 133 

Luiz Humberto de Freitas Souza, pontua sobre os trabalhos do GT PPA.  No item 10, a 134 

Auxiliar Administrativo da ABHA, Isabel Evaristo, informa que todas as definições da 135 

programação e logística serão informados aos conselheiros do CBH Araguari participantes 136 

do Encob, na próxima semana. No item 11, o Vice-Presidente agradece a presença de 137 

todos e parabeniza o CBH Araguari pelos 21 anos. Encerro esta ata, Isabel Evaristo, 138 

constando que a Lista de anexa é parte integrante deste documento. 139 


